

# **LA FAMILIA EN CHILE. PROBLEMAS Y DESAFÍOS**

*Eugenio Yañez Rojas*  
*Profesor*  
*Universidad Gabriela Mistral*

## **INTRODUCCIÓN**

Chile viene incorporándose desde hace algunas décadas a un proceso de modernización, o con otras palabras, avanzando hacia el tan anhelado desarrollo. Sin lugar a dudas, este proceso tiene su lado positivo, especialmente desde el punto de vista socioeconómico, pero también presenta problemas y peligros, que han afectado directa e indirectamente a esa institución llamada familia.

No cabe duda, de que nuestra actual cultura es diferente a la de nuestros ancestros. Hoy vivimos en un mundo altamente competitivo, exigente y complejo. La familia contemporánea está sufriendo muchas vicisitudes, y enfrenta serios problemas y peligros. En un mundo pleno de incertidumbre y extravíos, ella se ha resentido seriamente. En nuestro país el secularismo gana cada día más terreno, con sus típicas manifestaciones como son una mentalidad hedonista, consumista, materialista e individualista, traduciéndose en la primacía de los intereses individuales por sobre los familiares. Muchos matrimonios, por ejemplo, en donde ambos trabajan, deben postergar los hijos en función del desarrollo profesional de uno o de ambos. Nos acercamos a pasos agigantados a la presencia de la "no familia" y/o "tipos de familia".

Para decirlo con Juan Pablo II la familia chilena y latinoamericana no está ajena a "una equivocada concepción teórica y práctica de la independencia de los cónyuges entre sí; las

graves ambigüedades acerca de la relación de autoridad entre padres e hijos; las dificultades concretas que con frecuencia la familia en la transmisión de los valores; el número cada vez mayor de divorcios, la plaga del aborto, el recurso cada vez más frecuente a la esterilización, la instauración de una verdadera y propia mentalidad anticoncepcional" (Familiaris consortio, N° 6).

## I. POSMODERNIDAD V/S FAMILIA

A juzgar por la realidad la postmodernidad ha ido destruyendo la familia. Esto no significa desconocer algunos hechos positivos como el valorar más los aspectos afectivos de la familia, la elección voluntaria de la pareja, o la mayor "igualdad" entre padres e hijos. Sin embargo, estos aspectos se ven minimizados frente al cúmulo de problemas y peligros que ella enfrenta en la actualidad.

Si hay algo que caracteriza a la familia en Chile y América Latina en los últimos 30 años es su permanente situación de cambio, tanto en su estructura, como en sus funciones, o en sus relaciones afectivas. Intentando hacer un catalogo de los mayores cambios mencionaremos brevemente los siguientes:

1. La paulatina desaparición de la familia tradicional, que da paso a nuevos tipos de "familia" producto del paso de una sociedad rural a una urbana;
2. El paso de una familia extensa o extendida (aquella integrada por una pareja o uno de sus miembros, con hijos o sin ellos, y por otros miembros que pueden o no ser parientes) a una familia nuclear (es decir, aquella integrada por una pareja adulta, con hijos o sin ellos, o por uno de los miembros de la pareja y sus hijos). En Chile un 57,9 % de las personas viven en una familia nuclear, que se compone de 4,5 personas y un 23, 4% en una extendida, que se compone de 5,6. Un 7,1% de la población vive en un hogar unipersonal, formado fundamentalmente por personas solteras o ancianos.
3. El paso de matrimonios muy jóvenes y con un promedio de más de tres hijos, a matrimonios tardíos y con menos hijos;

4. El nuevo rol de la mujer. Tradicionalmente el padre era el que mantenía el hogar y tomaba las decisiones, mientras la mujer se encargaba de la casa. Hoy, ella ha asumido roles que antes estaban estrictamente reservados al padre, como la mantención del hogar. Según algunos estudios, en la actualidad aproximadamente el 50% de las mujeres latinoamericanas está incorporada al mundo del trabajo remunerado y prácticamente un cuarto de los hogares del continente tienen una mujer como "jefa de hogar".

## II. PROBLEMAS DE LA FAMILIA EN CHILE

Estos cambios han producido a su vez una serie de problemas, que a continuación sintéticamente presentamos:

- 1) El bajo índice de nupcialidad. Esto indica que hay un alto porcentaje de uniones de "hecho", de parejas que simplemente conviven. El año 2000 hubo en Chile un 30% menos de matrimonios, fundamentalmente producto de una mentalidad "liberal" y utilitarista que propone un nuevo tipo de "familia", más libre, informal, amplio, flexible, un tipo de "familia" más acorde con la racionalidad tecnológica que prima en nuestro tiempo. Desde esta perspectiva, el matrimonio "para toda la vida" sería cosa del pasado. En estas situaciones, las relaciones familiares son consideradas como un simple pacto o acuerdo que se puede romper cuando se quiera o cuando dejan de ser útiles.

- 2) El alto índice de fracasos matrimoniales, o de uniones de hecho (parejas), que se traduce en el abandono del hogar (principalmente por parte del padre), o separaciones;

- 3) Incremento alarmante del erotismo y hedonismo, como resultante de la publicidad asfixiante de esta sociedad del consumo, que reduce al hombre casi a un "*homo eroticus*";

- 4) Otro aspecto que redundante claramente en un debilitamiento de la familia, es la situación de pobreza que afecta a muchas familias chilenas. Si bien es cierto, que ésta ha disminuido en Chile, en el año 2000 todavía un 20,6% de la población vivía en la pobreza. A esto hay que sumarle problemas anexos ligados a la ella como alcoholismo, hacinamiento, promiscuidad, etc.

### **III. OTROS PELIGROS QUE ENFRENTA LA FAMILIA CHILENA**

#### **1. Proyecto de Ley de Divorcio**

Uno de los peligros más serios que enfrenta hoy la familia chilena es el advenimiento de una Ley de Divorcio, que consagra el divorcio vincular. Este proyecto propugnado por el gobierno se encuentra en una última etapa de discusión y es muy probable que sea aceptado por el congreso.

#### **2. Mentalidad pro aborto, propugnada por el gobierno**

Un segundo peligro lo podríamos denominar como la propagación de una mentalidad pro aborto, por parte del gobierno y sectores de la izquierda política del país. En esta perspectiva, el aborto no aparece como un flagelo, sino como un "derecho reproductivo". Aunque el gobierno ha señalado que no legislará sobre él (en Chile está penalizado), ha firmado diferentes acuerdos internacionales en los cuales se la incluye como un derecho.

#### **3. Mentalidad propicia a legalizar matrimonios homosexuales.**

En esta época, la familia, nos dice el gobierno actual, debe ser flexible, abierta a cualquier tipo de unión. Este es un "derecho" una conquista de los nuevos tiempos. Cualquier crítica a este tipo de uniones, es tildada de conservadora, reaccionaria, discriminatoria. Quienes propician este tipo de uniones homosexuales, en el fondo están también cuestionando el concepto de padre y madre. Existe un "lobby" bastante grande que presiona para que el gobierno reconozca este tipo de uniones.

#### **4. Infidelidad conyugal.**

Este es otro de los problemas que enfrenta la familia chilena. Una reciente investigación señalaba que el 54% de las mujeres se ha declarado infiel. Aunque no se conocen cifras exactas en hombres, se calcula un porcentaje igual o mayor. Esta infidelidad conyugal se viene facilitando indirectamente desde la adolescencia, gracias a los "planes de sexualidad" del gobierno.

Una muestra concreta de esto fue el polémico plan de educación sexual para los colegios implementado por el gobierno en el año 1996 y que se llamó "Jornadas de Conversación sobre Afectividad y Sexualidad" (JOCAS) y que tras duras críticas fue "abortado". Este plan proponía entre otras cosas el uso del preservativo como la forma más eficaz de prevenir embarazos no deseados, dando la posibilidad que los jóvenes fueran a los consultorios de salud a solicitar anticonceptivos, insistiendo en que lo hicieran sin que los padres sepan. Mas aún, en este plan, el Estado suplantaba la misión propia de los padres, al pretender "educar" él en la sexualidad (reducida a una mera función biológica y psicológica) a los jóvenes.

#### **5. Violencia intrafamiliar y maltrato infantil**

La violencia intrafamiliar y el maltrato infantil están muy presente en la realidad chilena. Según estudios de la UNICEF en el año 1994 un 77% de los niños chilenos encuestados declaró haber sufrido algún tipo de maltrato. Aunque estas cifras varían según los estudios, lo que es indesmentible es la existencia de este flagelo que quiebra la unidad familiar. Chile ocupa el tercer lugar en maltrato infantil, detrás de Japón y Alemania.

### **IV. ESPERANZAS Y DESAFÍOS DE LA FAMILIA EN CHILE**

Pese a que el panorama recién descrito es preocupante, paradójicamente, estudios y encuestas revelan que la familia es la institución mejor valorada por los chilenos. Un reciente estudio señaló que en el año 1996 el 89% le asignaba gran importancia a la familia. El año 2001 subió a un 96%. Pese a todo, ella sigue siendo un "espacio" de amor y entrega, generadora de valores, y considerada como una comunidad de personas generadora de valores y un rol insustituible en la sociedad. Ella sigue siendo la "sociedad primera" y para las familias católicas, no exentas de estos problemas, sigue siendo al menos en teoría, "la Iglesia doméstica".

Con un optimismo realista, conscientes del gran desafío que se nos presenta, concluimos estas breves reflexiones con la esperanza de que la familia ayudada por Dios superará las dificultades y problemas que se le presentan, para cumplir con su

misión fundamental en la sociedad. No debemos olvidar que "el futuro de la humanidad se fragua en la familia" (Juan Pablo II, *Familiaris consortio*)